

## Vicaría y Municipalidad de Villa Victoria ó Las Llaves

La erección de esta vicaría fué el 27 de Octubre de 1878 y actualmente pertenece á la foranía de Almoloya.

En su comprensión se encuentran los puntos siguientes, con las distancias y habitantes que contienen:

La cabecera, 127 casas con 724 vecinos; pueblo de Santiago del Monte, dista de la cabecera dos leguas y media y tiene 114 casas y 309 vecinos; Hacienda del sitio, dista tres leguas, tiene 35 casas y 230 vecinos; Hacienda del Pilar, dista una legua, tiene 31 casas y 135 vecinos; ranchería Jesús María, dista de la cabecera un cuarto de legua, tiene 50 casas y 272 vecinos; ranchería de Los Berros, dista una legua, tiene 104 casas y 594 vecinos; ranchería Canohillas, dista tres leguas y tiene 142 casas y 689 vecinos; ranchería Laguna Seca, dista tres leguas y tiene 72 casas y 496 vecinos; ranchería San Agustín, dista dos leguas y tiene 160 casas y 964 vecinos; ranchería Hospital, dista una legua y tiene 78 casas y 462 vecinos; ranchería Ocotillos, dista dos y media leguas y tiene 10 casas y 67 vecinos; ranchería Las Penas, dista una sexta parte de legua y tiene 22 casas y 424 vecinos; ranchería Guadalupe, dista media legua y tiene 70 casas y 181 vecinos; ranchería Los Padres, dista un cuarto de legua y tiene 47 casas y 255 vecinos; ranchería Chillasi, dista media legua y tiene 25 casas y 143 vecinos; hacienda Los Dolores, dista una legua y tiene 29 casas y 129 vecinos. Total, 1,116 casas habitadas por 6,074 habitantes.

Antiguamente se llamaba «Merced de las Llaves»

En el orden civil, Las Llaves ó Villa Victoria, es cabecera de la municipalidad del mismo nombre, del Distrito de Toluca y Estado de México, teniendo una superficie de 306 kilómetros.

Sus límites son: al Norte, San Felipe del Obraje, hoy del Progreso; al Sur, Amanalco de Becerra; al Oriente, Almoloya de Juárez, y al Poniente, la hacienda de Zitácuaro.

Su clima es frío y su terreno accidentado, es húmedo en las partes Norte, Sur y Occidente y seco en la Oriental.

Los vientos soplan de Sur á Norte, las lluvias son abundantes, la vegetación excesiva y las heladas escasas.

Para trasladarse á este lugar desde México, se toma el Ferrocarril Nacional hasta Toluca, cuya distancia es de 73 kilómetros. De ahí por camino de herradura se traslada uno á caballo, recorriendo sesenta kilómetros.

Hay escuelas oficiales, correo particular cada ocho días y teléfono del Estado.

Sus montes son espesos y abundan las maderas de construcción.

Sus habitantes se dedican con especialidad á la agricultura, produciéndose bastante maíz, arvejón y cebada.

Riegan la municipalidad los ríos de Ayala y La Compañía, que pasan muy cerca de la cabecera, y el Arroyo del Pilar.

Hay varios y abundantes ojos de agua.

Las enfermedades más comunes son: la pulmonía y las fiebres.

El idioma dominante es el castellano.

## Parroquia de La Piedad.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1900, pertenece á la primera cordillera, siendo su patrona Nuestra Señora de la Piedad, abarcando los puntos siguientes:

Romita, pueblo, aproximadamente, con . . . . .	150	habitantes.
Nativitas, pueblo, aproximadamente, con . . . . .	300	«
San Simón « . . . . .	230	«
Nalvarte, hacienda, « . . . . .	102	«
Nopales, ranchería, « . . . . .	190	«
La Piedad, pueblo, « . . . . .	2,100	«

Total . . . . . 3,772 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Presbítero Francisco S. Barrales. Además del templo parroquial, existen en la Piedad una capilla en cada uno de los lugares mencionados.

La hacienda de Nalvarte está situada á un kilómetro 57 metros, y de la cabecera del Distrito, á dos kilómetros 95 metros.

El pueblo de la Piedad está limitado: al Norte, por la municipalidad de México; al Sur, por la municipalidad de Mixcoac; al Oeste, por la prefectura de Tacubaya, y al Este, por la de Tlálpam.

El terreno es seco y algo accidentado. El clima es templado y algo frío, los vientos son variables, las lluvias moderadas y las heladas frecuentes.

Riéganlo el río de su nombre y tres arroyos.

Produce cereales, como son maíz, trigo, frijol y pastos.

Y existen maderas de construcción, que son con las que hacen el comercio con la Capital. Además, produce magueyes de pulque y nopales.

Está unida con la capital de México por una hermosa calzada, en que se admiran los frondosos árboles de que está adornada y lo exuberante de la naturaleza. Además, por los tranvías eléctricos que parten de la Plaza de la Constitución cada media hora.

Medios de comunicarse; el Correo y el Telégrafo.



### Parroquia y Municipalidad de Lerma.

En la comprensión de la parroquia de Lerma existe el siguiente lugar con la etimología que se indica:

*Amomolulco*, «lugar donde brota agua,» con..... 100 habitantes.

La ciudad de Lerma está situada á los 19° 17' 00" de latitud Norte y á los los 0° 17' 42" de longitud Oeste del Meridiano de México, y á 2,599 metros de altura sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1693, pertenece á la vicaría foránea de Tenango del Valle, es patrona del templo, Santa Clara y abarca los puntos siguientes:

El Llanito, pueblo, con . . . . .	200	«
Lerma . . . . .	1,700	«
Primera suma. . . . .	1900	«

Total. . . . . 2,000 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor José Infante.

Tiene una escuela parroquial, siendo de veinte alumnos el promedio de asistencia diaria.

En el orden político, la ciudad de Lerma tiene por límites: al Norte, las municipalidades de Jonatlán, Ocotlán y el Distrito de Tlalnepantla; al Este, la municipalidad de Ocoyoacac y la de Huixquilúcan, del Distrito de Tlalnepantla; al Sur, la de Ocoyoacac y Ajusco, y al Oeste, esta última y la de Toluca.

Su superficie es de 176 kilómetros cuadrados.

La parte Oriental de la municipalidad está ocupada por montañas graníticas, siendo el terreno seco y fértil; en la que ocupa la ciénega ó laguna de Lerma, el terreno es húmedo.

Sobre esta laguna atraviesa el camino de fierro del Ferrocarril Nacional de México por una calzada perfectamente construida. Hay otra calzada que cruza la carretera y un puente de mampostería.

En esta laguna nace el río de Lerma que va á desaguar al lago de Chapala [Jalisco].

Cuenta con tres arroyos, varios ojos de agua potable y uno de agua termal en la hacienda del Cerrillo.

El clima es frío. los vientos dominantes son los del Sur, las lluvias son moderadas y las heladas muy fuertes.

Produce maíz, cebada, pastos, maguey de pulque y maderas de construcción.

En las haciendas se crían numerosos ganados bobino y porcino, y se fabrican excelentes quesos y mantequillas.

La cabecera es la ciudad de Lerma, fundada en 1613, siendo virrey de México D. Diego Fernández de Córdoba, marqués de Guadalcázar, durante el reinado de Felipe III. En 1833, fué transitoriamente capital del Estado de México.

Distancia 13 kilómetros de Toluca. Está situada á orillas de la laguna de su nombre, y poblada por 2,000 habitantes.

En Atarasquillo, de esta municipalidad, hay establecida una fábrica de aguardiente.

El idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades endémicas son: la pulmonía y el tifo.

El modo de trasladarse de México á Lerma, es por el Ferrocarril Nacional de México.

Las vías de comunicación son: una Administración local de Correos de 14ª clase, una Oficina Telegráfica y una Telefónica.

### Parroquia y Municipalidad de Malinalco.

Esta parroquia no se sabe con exactitud la fecha de su fundación: sólo consta que en 1543 los Padres Agustinos la administraban y que por ellos fué fundada, siendo su último cura propio Fr. Manuel Cuenca.

Pertenece á ella en el orden civil ó político, las rancherías de Ahuehuate, Guarda, Puente, Maroma, Samayón, San Andrés, dos San Martín el Viejo, Sauces y Pueblo Nuevo Oriente y Pueblo Nuevo Sur. Cuadrilla el Aguacatal: Hacienda Tepopula y Trapiche de Jalmoronga.

Malinalco está situado á los 19° 02' 44" de latitud Norte y á los 0° 25' 44" longitud Oeste del Meridiano de México, y á los 1,500 metros sobre el nivel del mar.

Pertenece á la foranía de Tenancingo, siendo sus Santos Patrones La Purificación y el Apóstol San Simón.

Malinalco dista de la capital de la República, 12 1/2 kilómetros de Toluca, capital del Estado, 54 1/2 kilómetros, y de Tenancingo, cabecera del Distrito y de la foranía, 12 1/2 kilómetros.

Para trasladarse á dicha parroquia ó Municipalidad, se toma el Ferrocarril Nacional Mexicano hasta Toluca; después el de los Sres. Henkel Hnos., cuya estación está en Santa Clara, hasta la estación de Atla; en seguida la diligencia hasta Tenancingo, la que hace servicio redondo todos los días. Por último, de Tenancingo á Malinalco, á caballo, por caminos escabrosos y empleando unas seis horas.

En el orden político, Malinalco es cabecera de la Municipalidad del mismo nombre, en el Estado de México, Distrito de Tenancingo.

Tiene por límites: al Norte, Ocuila y Joquicingo, del Distrito de Tenango; al Sur, la Hacienda, Cocoyotla, del Estado de Morelos; al Oriente, Ocuila y Palpa, y al Poniente, Tenería y Tecomatlán.

Tiene 8,000 habitantes y su superficie mide 4,024 kilómetros cuadrados.

El clima es más bien caliente que frío, y las lluvias, así como las heladas, son moderadas.



Se produce el maíz, el trigo, así como en la Hacienda de Jalmoronga la caña de azúcar, elaborándose allí mismo.

La serranía de Ajusco se interna á esta Municipalidad; atravesándola en toda su extensión.

Riegan sus terrenos varios ríos y arroyos, contándose más de veinte ojos de agua potable.

El idioma dominante es el castellano, y sus habitantes, en su mayor parte, se dedican á la agricultura, así como al cuidado de sus huertas, pues la fruta se produce en abundancia, exportándola para muchísimas partes; habiendo en el valle de Toluca varios comerciantes que se dedican á este ramo, obteniendo por cierto muy buenas utilidades.

Hay una oficina telefónica que comunica directamente con Tenancingo y de allí con otros puntos.

El servicio del correo es diario, contando con una oficina de tercera clase dependiente de Tenancingo.

Las enfermedades más comunes, son: la pulmonía y las disenterías.

### Parroquia y pueblo de Malinaltenango

La etimología de la palabra Malinaltenango, es explicada como sigue: *Malinal-tenanco*, lugar amurallado de *Malixoch*, deidad de la muerte entre los mexicanos: *malinalli* y *tenanco*, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de Malinaltenango existe un lugar llamado *Potrisillos*, cuya etimología se ignora, teniendo dicho lugar unos 60 habitantes.

La parroquia, fundada el año de 1700, pertenece á la Vicaría foránea de Tenancingo, tiene por patrón á Santiago y abarca los puntos siguientes:

San Alejo, hacienda, con.....	90 habitantes.
Anteriores .....	60 «
Total.....	150 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Zeferino Maldonado Borjes. Tiene dos escuelas parroquiales, una para niños y otra para niñas, cuyo promedio de asistencia diaria es de 140 alumnos.

La hacienda de San Alejo dista de Malinaltenango 8 kilómetros 380 metros, y de la cabecera del Distrito, 48 kilómetros 760 metros.

Malinaltenango está situado al S. O. de la capital, á 29 kilómetros 330 metros de distancia del Estado de México; su temperamento es templado. Los idiomas dominantes son: el español y el mexicano.

El estado de sus caminos es muy accidentado, y el modo de trasladarse de México á esta población, es por ferrocarril hasta Tenango del Valle, y de aquí á Malinaltenango á caballo.

Las producciones son: maíz, frijol, haba y trigo.

Los medios de subsistencia son: la agricultura, la caña de azúcar y las frutas.

Las enfermedades endémicas son: las fiebres y la pulmonía.

Las vías de comunicación son: el correo por el Ferrocarril Nacional de México y el teléfono del Estado.

### Vicaría fija y Municipalidad de Mazatla.

La etimología de la palabra Mazatla es explicada del modo siguiente: *Mazatla*, colectivo ó plural de la palabra *mazatl*, venado, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la Vicaría de Mazatla, se encuentran los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

*Apazco*, «Donde se filtra el agua.»

*Ayucan*, «Lugar de calabazas.»

La Vicaría, fundada en el año de 1874, que es de cordillera y de la que es patrona la Asunción de la Santísima Virgen, abarca los puntos siguientes:

Mazatla, pueblo, aproximadamente, con.....	1,200 habitantes.
San Luis Ayucan, pueblo, con.....	1,100 «
Apazco, hacienda, aproximadamente, con.....	150 «

Total..... 2,450 habitantes.

En la actualidad es Vicario del lugar el señor Rafael Vega. Tiene una escuela parroquial, cuya asistencia diaria es de veinte alumnos. La hacienda de San Luis Ayucan dista de Mazatla 8 kilómetros 380 metros, y la de Apazco lo mismo. Una y otra distan de la cabecera del Distrito, 28 kilómetros 29 metros.

Mazatla dista de la Capital del Estado de México, 63 kilómetros, y de la Capital de la República, 60 kilómetros.

El estado de sus caminos es bueno, teniendo que caminar cinco leguas ó sean 20 kilómetros 650 metros en ferrocarril y el resto á caballo, para trasladarse de México á Mazatla.

El clima es sumamente frío.

El idioma dominante es el otomí.

La enfermedad endémica es la pulmonía.

La industria propia del lugar es la explotación del monte y el corte de maderas, que son el encino y el oyamel.